

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viérnes, 19 de Febrero de 1897

Año XXVI. Núm. 7.116

## LA VIDA EN MANILA

No abundan en Manila las personas que se contentan viviendo en su centro: el empleado de poco sueldo quiere vivir y vive como el alto funcionario, éste como el capitalista, y el que tiene algún dinero, en la mayoría de los casos gasta más que puede.

El síntoma más evidente de cuanto afirmo es el «uso» y «abuso» del coche. Muy pocos españoles tienen valor bastante para resistir sus tentadoras seducciones, y á lo menos que se resignan en Manila los más modestos es á lucir una calesa, un caballito y un bauta, pero muy lustrosos y flamantes.

Se comprende así la vida de las fábricas de carruajes: la pícaro vanidad no permite al nuevo empleado comprar sin desdoro un coche ya usado, y como el trasiego por causa de las cesantías es constante, las administraciones de los periódicos en Manila tienen como fuente de ingresos el anuncio de ventas de berlinas, «vis á vis», calesas, «carromatos», tartanas «milords» y demás especies del género, enganchadas ó sin engañar.

Esta industria y la de los «Martillos» (tiendas de almonedas que abundan aquí mucho) dan al comercio de Manila un carácter peculiar y característico.

Admirado yo del movimiento que reina á determinadas horas del día en el puente de España, donde los carruajes guardan turno para pasar formados en dos largas filas, pedí en el Ayuntamiento un estado de los vehículos dedicados al servicio público. Arroja una cifra enorme si se tienen en cuenta la infinidad de coches particulares, las ocultaciones y la escasa población acomodada.

Son mil cuatrecientos treinta y seis que pagan doblemente: por contribución industrial ocho pesos los carruajes de dos ruedas y 12 los de cuatro, y por el impuesto del Ayuntamiento seis pesos las carromatas, nueve los quiles y 12 los carruajes de cuatro ruedas.

Pudiera suponerse por esta abundancia de carruajes, sobre todo de propiedad particular, que era su precio de una baratura inverosímil; no es, sin embargo, así: los vehículos cuestan más caros que en Europa, los caballos sobre poco más ó menos, y solo el salario de los cocheros resulta inferior al de los nuestros, porque su entretenimiento y manutención allá se van con los de España.

Las tarifas de los coches de alquiler son casi idénticas: los coches cuentan una peseta la carrera, medio peso la primera hora y cinco reales las siguientes, y no obstante, cuenta un triunfo encontrarlos desocupados á ciertas horas.

Noches pasadas Alhama Montes y yo, cansados de burcar un vehículo

bueno ó malo que nos llevara, impusimos á un cochero y tuvo á la fuerza que cargar con nosotros, resultando luego que el carruaje era de propiedad particular y su dueño lo estaba esperando.

Viendo estas cosas, yo casi voy pensando que han venido á vivir á Filipinas todos los ricachos españoles, «aburridos de aburrirse» en la Península y deseosos de trabajar á tres mil y pico de leguas de su patria en la regeneración de las colonias.

\*\*\*

Las familias de Cánovas y de Sagasta, de Romero, y de Moret, de Martínez Campos y de Castelar deben ser numerosísimas, y sus amistades íntimas sin cuento, porque en Filipinas no existe peninsular que no les trate tú por tú, ó sea su próximo deudo.

Cuanto yo era «vago», es decir, los primeros días de mi estancia en Manila, quedábase con la boca abierta entre tanto personaje, y sentía començon de discutir determinados parentescos y amistades.

Hoy, corregido de mi defecto, creo á pies juntos si me lo dicen, que en Manila están los siete Infantes de Lara, los hijos del Zebedeo y los primos hermanos de Alifanfarron de la Trapobana; estos últimos sobre todo.

Inútil es decir, dado el prestigio de Polavieja, si será de buen tono haber servido á sus órdenes, ser algo pariente suyo y haber visto nacer á sus allegados. Abundan los parientes del general, los amigos del general, los contertulianos del general y los compañeros del general.

Los políticos quedarán por esta vez algunos días tranquilos y olvidados sus imaginarios parentescos.

Con estas pertugesadas más ó menos románticas, aseguran los maldicientes que alguna vez se pesca un regalito del chino Palanca, y entonces me expliqué cuanto peligraba al discutir las fantásticas agnaciones, haciendo voto de no meterme en adelante en camisa de tantas varas, que resultaría seguramente incómoda con el calor que aquí se disfruta.—Santiago Mataix.

## REVISTA EXTRANJERA

FRANCIA Y RUSIA

El nombramiento del conde de Muravief suscitó graves y fundados recelos en Berlín, Viena y Roma. En Londres se cogió la noticia con bien poco entusiasmo. Ya explicamos por qué. Ya digimos lo que significaba ese nombramiento. El hijo del pacificador de Polonia, el heredero de las tradiciones de la Rusia Blanca significaba algo así como un «remember» de Rusia hacia las naciones que, teniendo con ella mayor afinidad de raza, se han opuesto con

más energía á su expansión como gran potencia europea.

Parece que á Nicolás II no le ha bastado el efecto producido, y que quiere un efecto más ruidoso. Y es fuerza contestar que lo ha logrado tal como lo deseaba.

El viaje del conde de Muravief á París tiene importancia grandísima. Ya sea el primer acto de un ministro que se sienta con fuerza suficiente para obrar por cuenta propia y asume la responsabilidad inmensa de la dirección de los asuntos políticos de una gran nación, ya se deba á la iniciativa de Nicolás II, su trascendencia es grande. En el primer caso, demuestra que el primer ministro que desde hace pocos días tiene Rusia, es capaz de una política personal, y que esa política es francamente hostil á la «Triplíce» si, como se dice, Muravief ha ido á París con objeto de tratar directamente y de un modo que no admita duda con el gobierno francés, sobre asuntos de grandísima importancia para las naciones. En el segundo caso patentiza que Nicolás segundo prosigue la política que en las postrimerías de su mando, inició el conde de Gortschacoff, contraria también á la Triple Alianza.

Después de esa visita, que el canciller de Rusia hace con carácter oficial á Francia, no se puede dudar ya de que entre ambos países existe, sino una alianza formal y expresada en un documento, una verdadera alianza moral que hace que los intereses de una y otra nación sean los mismos y que los enemigos de cada una de ellas sean enemigos comunes.

Sentado esto sólo, queda por saber qué asuntos son los que habrán tratado los ministros de Francia con el canciller de Rusia.

Sobre el tapete están la cuestión de Turquía, la ocupación de Egipto por los ingleses y los intereses generales de Rusia y Francia, respecto de las demás naciones europeas.

No es de creer que se haya tratado de lanzar á los ingleses del delta del Nilo. Lo probable es que las conferencias que han tenido los señores Hanotaux y Muravief hayan versado únicamente sobre lo que á sus respectivos gobiernos conviene hacer en Turquía. Como consecuencia natural de las medidas que se pueden tomar para asegurar el «statu quo» ó para acabar con él en Turquía de un modo enérgico, se habrá tratado de la actitud que pueden adoptar las demás potencias y del mejor modo de desarmar esa actitud, si resulta hostil. La «Triplíce» habrá sido, pues, el principal tema de conversación entre ambos políticos. De no ser así, no se hubiese efectuado con tanto aparato el viaje de Muravief. De no ser así, de no estar seguras Francia y Rusia de su mútuo apoyo en el momento del peligro, no se diera á ese viaje la

importancia que se le dá, y que á no dudarlo, tiene.

La prensa alemana se muestra muy reservada. La austriaca y la italiana parecen haber recibido la consigna de no dar su opinión acerca de tal asunto.

Los franceses están de enhorabuena, y de un modo elocuente lo demuestra el regocijo que sus periódicos rebosan. La verdad es que no les falta motivo para ello. Los periódicos rusos callan, y «Le Nord» no hace sino la indicación de que el viaje del conde de Muravief era necesario para que Francia y Rusia se pusieran de acuerdo en algunos detalles, que era preciso ultimar para la mejor marcha de la política internacional de ambos países.—A. Riera.

## La mendicidad en París

El mendigo parisiense es uno de los seres más ingeniosos que hay en el mundo. Este ingenio se demuestra con un librito manuscrito del cual la policía ha podido cojer un ejemplar.

La «République Française» lo describe así:

«Este verdadero «botín de la caridad», escrito con escritura gorda é inhábil en cuadernos de estudiante esmaltado además con faltas de ortografía de las más pintorescas, permite á una categoría de falsos pobres llamar con éxito á las puertas de las personas «que tienen buen corazón».

Está cuidadosamente dividido por distritos, sin duda para evitar á su propietario carreras inútiles.

Dá no solo la dirección de las personas susceptibles de ser explotadas, sino también noticias circunstanciadas sobre su profesión, su religión, sus costumbres, sus opiniones políticas y la hora en que conviene presentarse. Ciertas noticias son de un cinismo odioso; por ejemplo: «El señor y la señora C. (aquí la dirección y hora en la cual conviene presentarse) han perdido el año último un hijo á consecuencia del erup; hay que decir que se tiene un niño atacado de la misma enfermedad».

Otras son sencillamente regocijadas: «El señor V., célibe, 40 años, muy dado á la bebida y con el bolsillo fácil á la hora de la digestión.»

Maestro en lo de tocar el sitio sensible, el mendigo profesional, provisto de un disfraz conveniente, se presenta en casa del que ha resuelto engañar. Católico en casa de los católicos, protestante en la de los protestantes, judío en la de los judíos, imagina para conmover las noticias más extraordinarias.

En casa de las personas pertenecientes á la Universidad se presenta como un profesor sin empleo; en la de los literatos se transforma en poeta desconocido; en la de los militares se contenta con volver de Madagascar. Todo



depende de la personalidad á quien se dirige.

A esto añade un M. Pauliam, que ha estudiado especialmente la cuestion de los falsos menesterosos, el caso de una mujer, cuyo hijo fué en un solo invierno bautizado catorce veces en las iglesias católicas y diez en las protestantes. Cada una de estas ceremonias producía á la madre grandes limosnas y vestidos nuevos, dados por las personas piadosas á quien contaba su estrechez.

Va á haber que desconfiar de todo.

## LA MUERTE DE UN PARROCO

De «La Concordia», de Vigo, tomamos el siguiente relato de la desgracia ocurrida al señor cura párroco de Moaña:

«Un extraordinario suceso ocurrió ayer en Moaña, ya por las lamentabilísimas consecuencias que produjo, ya por lo extraño de las circunstancias que en él concurrieron.

Celebraban la fiesta de San Blas con una misa solemne en la iglesia parroquial, hallándose ésta completamente llena de gente.

Había oficiado de celebrante el abad párroco don Manuel Iglesias Vazquez y después de dar la bendición á los fieles y decir las últimas preces de la misa, revestido aún con los ornamentos sagrados, se retiró algo del altar para rezar unas oraciones.

Apenas se había arrodillado, cuando de la parte superior del altar se desprendió uno de los ángeles de madera que le sirven de remate, yendo á caer sobre la cabeza del párroco.

El Sr. Iglesias cayó al suelo, por efecto del golpe recibido.

Acudieron en seguida en su socorro las personas que estaban más cerca, prodigándole los auxilios posibles, pero todo fué inútil.

El cura era cadáver: había fallecido instantáneamente.

Excusado es decir la impresion que los vecinos de Moaña habrán sentido al ver á su párroco muerto, víctima de tan inesperado accidente, cuando aún hacía pocos momentos que lo vieran lleno de vida cumpliendo con sus deberes.

El párroco de Moaña deja grato recuerdo entre sus feligreses, que le respetaban y querían por sus excelentes condiciones de caracter y sus relevantes dotes para la cura de almas.»

## DE POLO Á POLO

(COSTUMBRES CULTAS!)

A consecuencia de una lucha á puñadas que tuvo efecto en el Clup Atlético de Nueva-York, establecido en Broadway, entre James Duffy y George Justice, el primero falleció en el hospital á donde se le condujo.

La batalla tuvo efecto usando ambos contendientes los guantes que se emplean para evitar que la policía intervenga y haga cesar un combate que se efectúe sin ellos; pero la inutilidad de los mismos para amortiguar la fuerza de los golpes se ha hecho manifiesta ahora de un modo patente.

Duffy pudo sostenerse frente á su adversario, aunque con desventaja, durante el combate. Declarado vencido por el juez del campo, trató de retirar-

se del tablado, pero le faltaron las fuerzas y cayó desvanecido en brazos de los que le rodeaban; su desmayo se prolongó de modo que inspiró alarma á sus amigos, y conducido á un hospital, falleció en él sin haber salido del letargo en que estuvo sumido desde que lo llevaron allí.

Su muerte fué producida por repetidas hemorragias que no pudo evitar la operacion del trépano verificada al paciente.

Los médicos no están de acuerdo en si aquellas fueron efecto de los repetidos golpes que le asentó su contrario, ó contusion del cráneo contra el suelo en alguna de las veces que fué derribado, pero de todos modos, cualquiera de esas dos causas reconoce por origen lo brutal de ese combate.

### EL JURAMENTO EN INGLATERRA

Todo súbdito de la reina Victoria llamado á declarar ante la justicia de su país, debe prestar juramento de decir verdad, y lo hace besando un ejemplar del Nuevo Testamento, destinado especialmente á este uso. Como este ejemplar es siempre el mismo, resulta que esta ceremonia produce disgusto en muchos que repugnan besar donde tantos y tan distintos labios se han aplicado.

Por eso se trata ahora de modificar este procedimiento adoptando en Inglaterra y en Irlanda el sistema empleado para el juramento en Escocia, consistente en decir la fórmula del juramento teniendo levantada la mano derecha.

### AVENTURAS DE UN PRÍNCIPE

Hace unos días, el príncipe Cristian, de Dinamarca, hijo primogénito del príncipe heredero, al volver de unas maniobras, entró en una casa de campo para pedir un refresco.

La campesina, no conociendo al príncipe, le invitó á probar una fruta de sartén que acababa de hacer. El príncipe aceptó, pero cuando antes de marchar quiso dar una moneda de plata á la campesina, ésta se negó á aceptarla, y dando en el hombro á su huésped, le dijo:

—Déjalo, joven, eres soldado, y yo sé que á los soldados no les sobra el dinero.

### LA ISLA DE ROBINSON

El capitán Slocum, que salió de Boston en una pequeña embarcacion, con objeto de dar la vuelta al mundo, zarpó de Valparaíso, y desmiente la noticia dada hace tiempo, relativa á la desaparicion de la isla Juan Fernandez, conocida en todo el mundo por haberla hecho centro de su famosa novela el crio De Foe, al relatar las aventuras de Robinson Crusoe, que vivió allí varios años.

Segun dice el capitán, en el mismo Valparaíso se creía ser cierto el hecho, más él asegura que visitó la isla, donde se encuentran establecidas treinta y cinco familias.

Segun cuenta, los rumores del hundimiento se deben á un patron que habiéndose dirigido con su buque á aprovisionar á aquellos habitantes, pasó revista al cargamento de licores que llevaba, con tanta escrupulosidad, que perdió la brújula por completo, y fué á parar lejos del punto de su destino.

Después de vagar sin concierto algunos días, regresó hácia la costa, y por

señales tomadas en esta, logró remontarse penosamente hasta Valparaíso, donde para excusar su conducta inventó la historia que corrió por todas partes.

## Gacetilla

Se verificó anoche en nuestro Principal la funcion á beneficio del primer actor señor Núñez, viéndose el Teatro ocupado por completo, poniéndose en escena la anunciada comedia en cuatro actos «La loca de la casa», obra juzgada ya desde tiempo por eminentes críticos y por la prensa toda luego de haberse estrenado en los teatros de la península.

En la representacion de anoche al presentarse en escena el señor Núñez, fué saludado con una salva general de aplausos, siendo tambien aplaudido en varias escenas de la obra, en cuyo desempeño se procuró lo posible para darle aceptación.

El monólogo «La noche antes», fué motivo para adquirir el señor Núñez nuevos aplausos, recibiendo al final demostraciones de simpatía y afecto por parte de la numerosísima concurrencia.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 18.—2'10 t.—Sigue reinando el mismo temporal. Saldré mañana dos tarde.—Ginart.»

Las exhibiciones en la calle del Alba del «Cinematógrafo», consistirán esta noche en los cuadros siguientes:

- 1.° Los Cisnes.
- 2.° Llegada y salida de un tren.
- 3.° Entrada de un vapor trasatlántico en el puerto de Tolon y desembarco de los pasajeros.
- 4.° Salto de setos por el Regimiento de Dragones.
- 5.° El labrador.
- 6.° Desfile de los carruages automóviles despnes del concurso.
- 7.° Baño de negros.
- 8.° La serpentina.

Satisfecho nuestro dignísimo Prelado de la general acogida que ha merecido á estos diocesanos la Liga de Oraciones para el triunfo de la Iglesia y de España, inaugurada en esta Diócesis el domingo último, dirigió estenso telegrama á S. S. el Papa participándole tan grata noticia, y felicitándole por la perfecta salud de que goza el sucesor de San Pedro, y manifestándole su deseo y el de todos sus diocesanos para que continúe muchos años disfrutando de tal beneficio, para el Gobierno de la Iglesia universal y gloria del Pontificado.

En el concurrido casino «El Isleño», se verificará pasado mañana domingo el beneficio del joven artista Jaime Rosselló baritono de la compañía, quien la dedica á la Junta de Gobierno y señores socios del mismo. Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, «Como está la sociedad!», «Viva mi niña», el segundo concertante de «La Verberna de la Paloma» y la «Stella confidente», cancion italiana en la que tanto se distingue el beneficiado. Como fin

el acostumbrado baile de máscaras.

Tambien lo habrá mañana en dicha Sociedad.

Por el ministerio de Marina se ha oficiado al Vicario General Castrense para que designe el capellan de la Armada que ha de sustituir al señor don Jesús Ortiz, á bordo del acorazado «Infanta Maria Teresa», surto en este puerto.

Su Santidad ha autorizado la concesion, por parte del clero español, del donativo equivalente al descuento de las clases activas y pasivas del Estado para el presupuesto próximo.

El sábado y domingo próximos, el orfeon «El Progrés» dará bailes de máscaras, habiéndose determinado para dar mayor atractivo al que tendrá lugar el sábado, que sea premiada con un obsequio la máscara que se presente al baile con el disfraz que se conceptúe más elegante bonito é ingenioso.

En el casino Union Obrera de Villarcillos se pondrá en escena el sábado próximo el drama «Los dos Virreyes» y la pieza «Los palos deseados», terminando la velada con baile de sociedad.

En Sidney (Australia) se han pagado ultimamente 27.500 francos por un carnero merino criado en los pastos de Nueva-Gales del Sur.

Afirmase que este carnero mantiene el record del paso, de la hermosura de formas y del precio.

En Australia, donde la ganadería da productos maravillosos, los carneros de raza cuestan extremadamente caros y no es raro pagar ciertos ejemplares entre 10 y 15.000 francos.

En la última venta de Melbourne se vendieron varios carneros Vermont á 20.000 francos cada uno, y dos compradores se disputaron un carnero fenomenal, llamado «el Presidente», cuyo precio llegó á 26.000 francos.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Escriben de Godall que el furioso huracan que recientemente se desencadenó en toda la provincia de Tarragona ha ocasionado en aquel término municipal pérdidas de mucha consideración. Los destrozos causados en el arbolado son incalculables, contándose por millares los olivos arrancados de cuajo. El vendaval dejó sentir especialmente sus efectos en las zonas olivares, lo cual es tanto más sensible cuanto todos los augurios hacían esperar una buena cosecha de aceite para el año que viene.»

En Ulldecona, La Galera, Santa Bárbara y otros pueblos, ocasionó tambien el viento grandes destrozos en el arbolado.»

Copiamos del «Vigía Católica» de Ciudadela:

«Sabemos que se ha colocado una lámina de plomo en los fundamentos de las nuevas Casas Consistoriales, en que se ha grabado el siguiente acuerdo del actual Ayuntamiento y que ha sido esculpido por el inteligente escultor don Antonio Tudurí Moll.

Acordado por el Muy Ilustre Ayuntamiento de Ciudadela la construcción de la casa consistorial en el antiguo alcazar árabe que fué despues Gobierno militar se coloca la primera piedra



de la fachada hoy primero de Febrero de MDCCCXCVII. Siendo individuos de la Corporacion Municipal:

D. Francisco Javier Despujal y Chaves, Alcalde, D. Magin Bonel y Moll, Teniente 1.º; D. Agustin Tuduri Fedelich id. 2.º D. Esteban L. Sastre y Fornaris id. 3.º D. Juan Anglada y Bonet, D. Bartolomé Llorens Barceló, D. Pedro Benjam y Casasnovas, D. Bartolomé Fiol y Torrent, concejales; D. José Cortes y Moll, Sindico; D. Rafael Mercadal, D. Juan Anglada y Bonet, D. José Mascaro, D. Damian Bosch, D. Martin Mercadal, concejales; Secretario D. Antonio Florit y Camps, Director de las Obras D. José Moll y Vidal.

Un aficionado a la estadística ha realizado un cálculo curioso sobre la cantidad de alfileres que se fabrican al día en el mundo.

Ocupan el primer lugar en esta industria las fábricas de Birmingham (Inglaterra), que producen diariamente unos 57 millones de alfileres, las fabricas de Londres, de Strand y de Dublin, 17 millones; de modo que, solo en Inglaterra, se fabrican 54 millones al día.

En Francia, las fábricas de Taigle, Ragles y Paris, producen 20 millones, y las de Holanda, Alemania y otros países, unos 10 millones, poco más o menos.

De modo que puede calcularse en unos 80 millones el número de alfileres fabricados cada día, lo que da la enorme cifra de 20.200.000.000 al año.

A pesar de lo enorme de esta producción y de que los alfileres ni se gastan ni se rompen, a cada momento se hace en todo el mundo la consabida petición de «¿Me hace usted el favor de un alfiler?» Como los alfileres desaparecen únicamente perdiéndose, es preciso admitir que se pierden al día 80 millones de ellos.

La fabricacion de alfileres ha constituido durante mucho tiempo un ejemplo curioso de la division del trabajo. Cada alfiler pasaba, en otro tiempo, por las manos de 14 obreros, y cada uno de éstos contribuía al día a fabricar cien millares de aquéllos.

Hoy las máquinas han sustituido por completo al trabajo manual.

Session del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde don Juan de Olivar, Barón de las Arenas, con asistencia de los concejales señores Vinent Victory, Pons Carreras, Mir, Sintes Saura y Pons Gomila.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Gobierno interior, en una instancia de D. Bartolomé Gimenez, concejal de este Ayuntamiento, se acordó concederle dos meses de licencia para que puedan ausentarse de esta población.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de D. Francisco F. Andreu, se acordó abonarle 65 pesetas 65 céntimos por honorarios y suplementos devengados por el notario del Colegio de Madrid D. Pablo Pedro Vich, en la primera subasta del alumbrado público eléctrico de esta ciudad adjudicada a favor de D. Bonifacio Gonzalez.

De conformidad por lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Juan Domingo Pons, se acordó autorizarle para que practique las obras que intenta en la casa núm. 23 de la calle Nueva de esta ciudad.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda, se acordó desestimar una instancia de don José Herrarte Civea, en la que solicita se le abonen los sueldos que dice tiene devengados como Catedrático que fué de Latin y Castellano del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, desde el 4 de Mayo de 1895 hasta su traslación al de Guadalajara.

Se acordó la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el mes de Marzo próximo.

Se acordó consultar a la Delegación de Hacienda de la provincia, que dadas las condiciones en que este Municipio se halla, pueda subastarse el arriendo del impuesto de Consumos por un período de tres años.

Se acordó que la acostumbrada función a beneficio de los Establecimientos de Beneficencia se celebre en el Teatro Principal el día 28 del corriente mes.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Obras públicas una instancia de D. Lorenzo Pons Seguí, en la que solicita se deseche el proyecto presentado por D. Martín Mata Badía y don Martín J. Valls Roselló para la construcción de un mercado de hierro en la plaza Vieja de esta ciudad.

A propuesta del Sr. Vinent Victory se acordó exigir una fianza de quinientas pesetas a cada uno de los administradores de entierros existentes en la actualidad ó que se nombren en lo sucesivo, para que respondan con ella del fiel cumplimiento de su cometido.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

SECCION POÉTICA

ENOTOÑO

RECUERDOS

Me gusta, allá en las tardes tan tristes del otoño

Sentado en una roca del bosque en un rincón.

Oír cómo retumba por cuencas y breñales

Llenando los espacios el ronco caracol.

Cuando por vez primera la hablé de mis

(amores,

Cuando posé en sus labios un beso de pasión,

Cuando los dos sentados á orillas de un arroyo

En sus cristales viéndonos jurándonos amor,

Cuando del brazo unidos vagando por el

(bosque

Alegres, venturosos soñando una ilusión,

Recuerdo cuando escuché sentado en una roca

El eco retumbando del ronco caracol.

NE. M. A.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Saato de hoy.—S. Conrado confesor, San Paulino mártir y S. Gabino presbítero y mártir.

Santo de mañana.—S. Leon obispo y confesor y Sta. Irene vírgen.

S. Gabino presbítero y mártir.

Fué S. Gabino originario de Dalmacia, hermano del Papa S. Cayo, parientes del emperador Diocleciano y padre de Sta. Susana, aquella que fué honor de las vírgenes romanas, prefiriendo la dicha de ser esposa de Jesucristo a la gloria de ser emperatriz de todo el mundo entonces conocido

Gabino fué á establecerse en Roma por ser esta ciudad el centro de la fé y en la que triunfaba la religion del Señor aun en medio de las más crueles persecuciones. Habiendo muerto sus esposas se dedicó con solicitud al estudio de las Sagradas Letras, en el que hizo rápidos progresos.

Elevado a la dignidad del sacerdocio, recorría las casas, cabanas, lugares subterráneos, bosques, cavernas, penascos y todo lugar á donde se habían refugiado los cristianos, temerosos de la persecucion: les animaba, instruía y socorría en todo lo que estaba en lo posible, y les administraba el Pan que hace fuertes á los que estaban en vísperas de ser sacrificados en aras del martirio.

Compuso un excelente tratado sobre la religion, en el que demuestra con claridad y precision la santidad de la religion cristiana, que en aquéllos tiempos fué muy leído, logrando preparar á muchos paganos a la conversion.

Habiendo subido al sòlio pontificio su hermano Cayo, Gabino trabajó con mayor amplitud en la viña del Señor.

Pretendiendo Diocleciano casar en segundas nupcias á su yerno Maximino con Susana, y habiéndose ésta negado á unir su mano con un príncipe idólatra, el emperador persiguló á Susana que ciñó la corona del martirio, y Gabino despues de sufrir las crueldades del emperador, éste le hizo cortar la cabeza.

Sus reliquias se guardan en una urna de plata en la iglesia de la Sma. Trinidad en la ciudad de Leon en Francia.

CULTOS

Mañana en el Cármen á las 7 y media se descubrirá S. D. M., Misa, Letanias y acto de desagravio conforme la intencion de la Liga de Oraciones, dispuesto por nuestro Ilmo. Prelado; estos cultos del Cármen los dedican y costean los piadosos devotos del Sto. Escapulario. Por la noche visita á María Santísima y Salve cantada.

En Sta. María á las 7 y media Misa rezada, tambien á la intencion de la piadosa Liga de Oraciones.

E Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas continúa en la Concepcion, dedicado á los Purísimos Corazones de Jesús y María, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7, practicándose á más de los diarios cultos á Jesús Sacramentado, la Letanía de todos los Santos.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por ciento Interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba 86, etc.

Anuncios oficiales

D. JUAN DE OLIVAR Y FEBRER, Barón de las Arenas, Alcalde Presidente del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se amplian los expedientes de escepcion del servicio militar activo instruídos á instancia del mozo número 174 del reemplazo de 1894 Onofre Tuduri Pons como hijo único de viuda pobre y del mozo núm. 131 del reemplazo de 1896, Antonio Olives Coll por la misma escepcion.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de las escepciones alegadas.—Mahon á 19 de Febrero de 1897.—El Barón de las Arenas.

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se instruye expediente de escepcion del servicio militar activo propuesta por el mozo núm. 51 del reemplazo del corriente año Miguel Sintes Goñalons, de Miguel y Rita, como hijo único de padre pobre sexagenario á quien mantiene.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de la escepcion alegada.—Mahon 19 de Febrero de 1897.—El Barón de las Arenas.

Compañías y Sociedades

Administracion de Consumos

DE MAHON

No habiendo satisfecho algunos contribuyentes del extra-rádío el importe del primero y segundo trimestres del actual año económico de 1896-97, se hace presente á los mismos que con esta fecha quedan incursos, según providencia de esta Alcaldía, con el recargo de primer grado si dentro el plazo del tercero día no han satisfecho su total descubierto, y se procederá al embargo conforme determina la Instrucción de 12 de mayo de 1888.—Mahon 19 febrero de 1897.—El Administrador, Andrés Canet.

Sociedades recreativas

CASINO «EL PORVENIR»

Mañana sábado á las 8 y media de la noche tendrá lugar en dicho casino un glosat, siendo los improvisadores dos vecinos de Alayor.—San Luis 19 Febrero 1897.

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 18.—3t.

En el Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente se ha hablado de los asuntos de Cuba y Filipinas, de los que se tienen buenas impresiones. El señor Cos-Gayon ha negado la exactitud de la supuesta agitacion carlista, se ha firmado el nombramiento de los Obispos de Osma y de Jaen. Esta sede será ocupada por el actual Abad de la Iglesia colegiata de Logroño.

Madrid 19.—9:30 m.

Los griegos derrotaron á dos mil musulmanes en Sitia, escapándose solamente 26.

Actualmente son ocho las plazas musulmanas bloqueadas por los griegos, siendo inevitable su rendicion.

(Urgente)

Madrid 19.—3 t.

Un telegrama oficial de Manila dice que las tropas han tomado á Silang izándose nuestra bandera y dando vivas á España y á la Reina: con tal motivo reina gran entusiasmo.

Faltan detalles.

Madrid 19.—1:30 t.

Telegrama oficial de Manila dice que las baterías han cañoneado el convento de Silang, destrozándolo: al tomar el reducto iba herido el coronel Sr. López Marquecho para quien se pide el ascenso.

El coronel Albert murió gloriosamente al cruzar el río Zapate.

Imp. de M. Parpal.



# NOTAS CÓMICAS

## ¿QUE DESSEA USTED MAS?

Después de comer, cuando como, encontrar un amigo que me convide a tomar café. A pesar de que es tan irritante y nocivo.—Un cesante.  
 —Un hombre que se enamore de mi y solicite casarse, sin pedirme la partida de bautismo.—Una jamona.  
 —Una sota oportuna, que me haga feliz.—Un punto filipino.  
 —Un cigarro cada dos minutos. Y que no me hablen de felicidad ni de riquezas. La felicidad única, la verdadera, consiste en apurar la colilla.—Un fumador incorregible.  
 —En meter la cabeza en la planilla del Ayuntamiento, cobrar mensualmente, la nómina y pasar la vida tranquilamente en el Círculo.—Uno de tantos.  
 —En que no se me conozcan las canas.—Un gallo que se destiñe.  
 —En ser farolero honorario, figurando en todo y haciéndome visible en todas partes.—Un fantasma.  
 —En presumir de lo lindo, creyendo que las muchachas me dirigen miradas acariciadoras.—Un joven sietemesino.

—En correr en bicicleta, con locura, como si detrás me persiguiera una jauría de perros rabiosos.—Un ciclista.  
 —En llamar la atención con mi lujo escandaloso, aunque deje arruinado al papanatas de mi marido y sin pan el día de mañana a mis pobres hijos.—Una casada casquivana.  
 —Darme humos de gran señor, a pesar de las hipotecas.—Un necio.  
 —En ahorrar mucho, imponiéndome grandes privaciones, para que luego mis herederos lo derrochen y no se acuerden de mi memoria.—Un tacaño.

En un exámen de Derecho:  
 El profesor.—Supongamos que un amigo de usted hace un robo importante en metálico, y que le invita después para contárselo. ¿Que es usted?  
 —El alumno.—Un invitado.

## DISCUSION MILITAR

En Paris, durante una exposicion de las grandes, de las llamadas por todos con razon universales.

En un cuartel se alojaban soldados pertenecientes a ejércitos de diversos Estados y continentes.

Una noche discutían sobre valentía, ¡y claro! a los suyos alababa con ardor cada soldado.

Decía un francés:—*Teniendo mis paisanos que beber, nada más, ya necesitan para luchar y vencer.*

Los míos.—un inglés dijo,—*sólo comer necesitan.*  
 Y un italiano:—*los míos que con decencia los vistan.*

Los míos armas,—gritó un soldadote alemán;  
 y un servio añadió:—*Nosotros municiones nada mas.*

Nosotros,—un yankee dijo,—*solo buenos oficiales;*  
 y un chino apuntó:—*nosotros tener buenos generales*

¿Y vosotros?—preguntaron a un español que callaba;  
 y éste contestó:—*¿Nosotros? ¡¡No necesitamos nada!!*

ENRIQUE LAORGA.

## Cédula de emplazamiento

En virtud de lo dispuesto por el señor Juez de primera instancia de este partido, en providencia del día de hoy dictada a instancia de los hermanos Rafael y Nemesio Mús y Blanco en los autos de juicio declarativo de mayor cuantía promovidos para que se declare la presuncion de muerte de Francisco Vila y Canet y Jaime Vila y Mús, ausentes, emplazo a los mismos y a las personas desconocidas que se crean con derecho para oponerse a la declaracion de dicha presuncion de muerte, para que dentro el término de nueve dias improrrogables, contaderos desde el siguiente al en que se publique la presente cédula en la Gaceta de Madrid, comparezcan ante este Juzgado personándose en forma en dichos autos, con prevencion de que si no comparecieren les parará el perjuicio a que hubiere lugar en derecho. Dado en Mahon a veinte y nueve de Enero de mil ochocientos noventa y siete.—Ldo. Juan Tremol, Escribano.

## Subasta

El día 4 del próximo Marzo, a las once de la mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, la casa sita en esta Ciudad Plaza de San Francisco núm. 13. Dicha finca está justipreciada en 10.000 pesetas y se rematará por 6.000.  
 También se subastará el mismo día y hora la casa sita en Villa-Carlos calle de San Jorge núm. 15. Dicha finca está justipreciada en 400 pesetas, y se rematará por 300.  
 Los títulos de propiedad y condiciones de subasta, obran en poder del espresado Notario.



GUANOS PARA TODOS LOS CULTIVOS

GUANO DELMAS CONCENTRADO

DIRECCION GENERAL : SUB-DIRECCION  
 61, PONIENTE, 61 : 46, MAR, 46  
 BARCELONA : VALENCIA

FÁBRICAS EN BARCELONA Y VALENCIA  
 DE LA

VDA. Y SOBRINO DE ANTONIO DELMAS

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtienen cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia

agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilacion, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesan sobre ellas aumentando el rendimiento de un modo sorprendente.

CLASIFICACION DEL GUANO DELMAS  
 GUANO DELMAS.—Arroz.—Abono completo intensivo, especial para el cultivo del arroz.

GUANO DELMAS.—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.

GUANO DELMAS.—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composicion de nuestros Guanos sobre factura.

## VIGOR SULFURAL LOZANÍA

PATENTE Juan Jarrijou  
 PRIVILEGIO DE INVENCION  
 en todos los paises vinícolas de Europa

Producto «anti-criptogámico» y reconstituyente por excelencia de los «viñedos», «naranjos» y todos los

ARBOLES FRUTALES  
 El SULFURAL es un producto líquido entregado por cajas de 10 botellas de un litro. Es superior por sus pruebas y experimentos a todos los tratamientos conocidos hasta hoy; además, tiene la superioridad de ser un «producto líquido», dando una gran facilidad para su empleo.

Exigir la marca con el nombre del inventor sobre el lacre de las botellas.

## GRANDES CRIADEROS

DE  
 CEPAS AMERICANAS É HISPANO-AMERICANAS  
 EN  
 Montmeló, Parets, Montornés y Moncada

160.000 metros cuadrados de plantacion en todas las variedades hasta hoy conocidas.

Híbridos nuevos y porta-injertos para terrenos muy cálidos.

Suscripción a las cepas injertadas y soldadas sobre pié americano resistente a la filoxera.

Vda. y Sobrino de Antonio Delmas.  
 Para más detalles en Menorca,  
 Rampa Abundancia, 20. MAHON.



1.000 CAPAS

# BAZAR CANET Y PONS

## TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos a este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO!  
 para Caballero en abierta competencia con los pañeros.

Cortes para trajes 14 palmos lana, por.	6'00 pesetas
Cortes para pantalones de lana, por..	2'50 »
Trages hechos de lana, por..	17'00 »
Pantalones hechos de lana, por..	5'00 »

1.000 CAPAS DESDE 15 Á 100 PESETAS

IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades.

NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNÓVER 18

DESDE 15 A 100 PTAS.

